

## CIRCULO DE ESTUDIOS

### Sesión de 19 de noviembre

La preside el PRESIDENTE, SR. HERRERA, que tiene a su derecha al Consiliario de la Juventud Católica Española, el Canónico de la Iglesia Primada D. HERNÁN CORTÉS. Asisten además los Sres. AGUIRRE, ALARCÓN, ALEGRIA, ALMAZÁN, BELAUSTEGUI, BOSCH, CERVERA, EGUIA, ENEBRÁN, FERNÁNDEZ JARDÓN, HERRERO (D. Ricardo), INIGUEZ, LÓPEZ, MARTÍN SÁNCHEZ, MORENO ORTEGA (D. Fernando), OREJA ELÓSEGUI, PANDO, PASCUAL DODERO, PUCHADES, SAUTU (D. J. Ignacio), SISO CAVERO, SOLANO, SQUIA, TORRE DE RODAS y ZULUETA.

#### ASUNTOS DE LA SEMANA

**Juventudes Católicas.**—El Sr. Torre de Rodas comunica que el Obispo de Madrid-Alcalá ha elegido en terna al Sr. Garzón, profesor que fué de los hijos del Infante D. Fernando, para Consiliario de la Unión Local de Madrid.

#### ORDEN DEL DÍA

*Conferencias de D. Hernán Cortés sobre «La Juventud Católica».*

El PRESIDENTE cede la palabra al excelentísimo Sr. D. Hernán Cortés, Consiliario de la Juventud Católica Española para que diserté acerca de la Juventud Católica, su estado actual y orientaciones.

Nada nuevo he de decir, comienza D. Hernán Cortés, pero aunque no exponga ideas nuevas, trataré de aquellos puntos de coincidencia en que conviene seguir insistiendo para la mejor orientación de las Juventudes Católicas.

¿Qué es la Juventud Católica? Es una parte de la Acción Católica, y por lo tanto, es una obra de apostolado como lo es toda Acción Católica. Un apostolado de la Iglesia, pues los seglares que integran la Juventud Católica están en ella en su calidad de fieles, y tutelados por el Consiliario que representa a la Iglesia en cada asociación juvenil.

El fin de la Juventud Católica es el del apostolado cerca de la juventud, para hacer real y efectiva la idea de la Iglesia cooperando a la obra de ésta en la familia, en la escuela, en todas las órdenes de la vida pública. Tiende, por consiguiente, la Juventud Católica a la formación integral de los jóvenes en el espíritu de la Iglesia: formación religiosa, moral, de carácter, porque el hombre necesita poseer una voluntad de recio temple; intelectual, ya que la instrucción de la juventud es una de los principales aspectos de su formación; profesional, para que el hombre cumpla trabajando el designio del Creador, y cívica, en cuanto hay que preparar al joven para la vida de sociedad en todos los órdenes.

Debe tender también la Juventud Católica a unir las asociaciones juveniles existentes en toda la nación y las de toda nación con las que existen en los demás pueblos. Esta orientación va siendo una consoladora realidad. Desde Asturias

de las recomendaciones del Pontífice. Sólo llamaré vuestra atención acerca de la necesidad de que en los Círculos de las Juventudes no se olvide el estudio de la Teología. Sin formación sólida religiosa serán los jóvenes como frágiles cañas que el viento de las ideas tuerce a cada paso. El Círculo de Estudios del admirable Centro de Librerías de Valencia, que dirige nuestro querido P. Conejos, ha dedicado al estudio de la Teología parte importante de sus tareas, siguiendo un manual muy recomendable. No sólo la Teología; también la Apologética debe ser cultivada en los Círculos de Estudios de los jóvenes católicos. De un modo especial llamo vuestra atención hacia la teosofía, la masonería y el ocultismo. Recientemente se ha comprobado la existencia de un foco masónico en la Academia de Infantería de Toledo y de otro en el Ejército de Africa.

Dentro de esta tendencia de catolicidad figura la cooperación de la Juventud Católica a la obra de las misiones, y siento no haberme encontrado en el Congreso de Juventudes de Roma para hablar del asunto que estimo uno de los objetivos más propicios y más espiritualistas de la Juventud, y que no se trató en esa importante reunión internacional.

#### Las dos misiones de la Juventud: fundar y unir.

Dos modos hay de realizar tales fines: fundando y uniendo.

Por lo que se refiere a lo primero, el Secretariado Nacional tiene la misión de fundar porque la ha recibido del Primado. «Cómo se predicará si no se envía», dice San Pablo. El Secretariado doquiera se presente tiene perfecto derecho a decir que ha sido enviado.

Hay que fundar, pero de acuerdo siempre con el cura, porque el párroco es el eslabón que nos une con la jerarquía de la Iglesia.

Para la formación de la voluntad de los jóvenes las juventudes parroquiales deben fomentar el estudio de la liturgia. Es menester que los jóvenes conozcan bien la Misa, para lo cual deben desterrarse muchos devocionarios, en la convicción de que la liturgia ayuda considerablemente a entrar en el alma de la Iglesia. Conviene que los jóvenes aprendan las preces elementales en latín y que posean algunas nociones de canto gregoriano.

Hay que inculcar en el corazón de la juventud grandes amores, a la Eucaristía, a la Inmaculada y a la Cruz. La Eucaristía les dará fuerza para las luchas de la edad juvenil y la Inmaculada les protegerá; pero la devoción, quizá principal, debe ser la devoción de la Cruz, el conocimiento de la Pasión, el amor al Crucificado.

En la formación religiosa está la médula de la Juventud Católica. Las Bibliotecas circulantes, los Círculos de Estudios mismos, con ser tan convenientes son cosas accidentales. La esencia es la piedad. Y para conseguir estos fines en las asociaciones parroquiales no encontráis ninguna portapiés. En este orden de ideas, merece elogio e imitación lo que ha hecho la Juventud de Nuestra Señora de las Angustias, que ha creado una sección especial en la que van entrando los jóvenes más piadosos.

Lo anterior para lo que atañe a la formación de la voluntad; para la del entendimiento figura en primer lugar como medio apto los Círculos de Estudios, cuya importancia no encareceré después

de las recomendaciones del Pontífice. Sólo llamaré vuestra atención acerca de la necesidad de que en los Círculos de las Juventudes no se olvide el estudio de la Teología. Sin formación sólida religiosa serán los jóvenes como frágiles cañas que el viento de las ideas tuerce a cada paso. El Círculo de Estudios del admirable Centro de Librerías de Valencia, que dirige nuestro querido P. Conejos, ha dedicado al estudio de la Teología parte importante de sus tareas, siguiendo un manual muy recomendable. No sólo la Teología; también la Apologética debe ser cultivada en los Círculos de Estudios de los jóvenes católicos. De un modo especial llamo vuestra atención hacia la teosofía, la masonería y el ocultismo. Recientemente se ha comprobado la existencia de un foco masónico en la Academia de Infantería de Toledo y de otro en el Ejército de Africa.

La cuestión social también debe ser tratada en los Círculos de Estudios, máxime cuando el malestar tiene raíces muy hondas y aunque contenido, existe.

El segundo aspecto de la J. C. es el de unir las Juventudes existentes para lo cual también ostenta el Secretariado la plenitud del poder. Los trabajos para la fusión han de realizarse con exquisito cuidado y mucha suavidad, huyendo de que podamos ser acusados de dogmatizantes. Si a nuestras exhortaciones a la unión se responde con una negativa, debemos limitarnos a poner el hecho en conocimiento de la autoridad eclesiástica superior del que se resiste a practicar la fusión. La realidad nos dice que vamos venciendo las dificultades. No hay, pues, que ser pesimistas.

Pasa D. Hernán Cortés a tratar de los Consiliarios. Después de encarecer su necesidad apunta la idea de que, aprovechando la coyuntura que ofrecen las fiestas del centenario de la Catedral de Toledo se celebre en esta ciudad por los mismos días una Asamblea de Consiliarios. Desde luego, importa mucho que en el Seminario se formen los futuros consiliarios de la Juventud Católica.

Otros puntos trata el conferenciante. El primero de todos es el de las Uniones Diocesanas, a las que entiendo que hay que ir derechamente. El Cardenal Primado está en ello muy interesado y desea que pronto se constituya la de Toledo, en la que se propone usar de la palabra.

El Pontífice da a la J. C. italiana una organización por diócesis, como más propia que otra alguna, por ser la división eclesiástica, para una obra de acción católica, como es la Juventud. Interesa mucho tener estas orientaciones presentes porque el año pasado en la Asamblea del Secretariado un sacerdote se pronunciaba a favor de las uniones regionales.

Soy regionalista y no parecerán sospechosas mis afirmaciones. Entiendo que el clero no puede empeñarse en otras contiendas que las que tienen por fin la salvación de las almas, y que las obras de la Iglesia, y por tanto la J. C., tampoco debe intervenir en nada que tienda a

disgregar y desunir. Hablo como particular. La carta colectiva de los Obispos belgas a su clero afirma la verdadera doctrina de la Iglesia.

Así, pues, los jóvenes católicos, cuando actúen en calidad de tales, deben dejar a un lado sus opiniones sobre esos candentes problemas y en su organización adaptarse, no a las divisiones políticas y administrativas del Estado, sino a las de la Iglesia.

#### Patriotismo y pacifismo.

Otro tema interesante es el del patriotismo. Los jóvenes católicos deben ser patriotas, pero patriotas con un patriotismo limpio de bravuconería y de imperialismo. Hay que desterrar de nuestras mentes ese sentimiento de amor a la Patria que se sustenta de modo principal en los hechos de armas, y que infundir en nuestra juventud el amor al propio hogar, que no excluye el amor a los hogares vecinos; en suma, hay que llevar a las relaciones de unos pueblos con otros el precepto de la caridad que después de veinte siglos de Cristianismo se desconoce en el orden internacional. Para eso amemos a la Patria porque ha dado al mundo santos, sabios, artistas, inventores; no la amemos sólo por su fuerza material, del mismo modo que el hombre de lo último que alardea y se envanece es de sus puños.

La Juventud Católica debe tener un amplio criterio internacionalista. Hay que afirmar esas ideas cada vez más, porque es poco decoroso que se presenten ante el mundo la masonería y la teosofía como los únicos portaestandartes del pacifismo, siendo la Iglesia Católica la depositaria auténtica de la fraternidad de los hombres. Para mí—añade—ha sido una satisfacción grande que la Sociedad de las Naciones se haya dirigido a las Juventudes Católicas reunidas en Roma.

Como quiere el Papa, levantemos la bandera del pacifismo blanco frente a la bandera del pacifismo rojo. Nuestros jóvenes deben declarar una guerra sin cuartel a la guerra. Estos grandes ideales son los que mueven a la juventud y, hay que desengañarse, son los únicos que pueden incorporar a nuestras filas las masas trabajadoras. Para mantener vivo este internacionalismo acaso convendría por ejemplo, que ciertos días fijos se hablara desde Roma, por radio, a todos los jóvenes del mundo y, desde luego, los jóvenes directores deben conocer y practicar los idiomas vivos más difundidos y tal vez una lengua internacional del tipo del esperanto.

La cuestión social debe ocupar también la atención de la Juventud Católica. «¡Ay de ti, rico, que juntas casa con casa y campo con campo, como si hubieras de vivir siempre sobre la tierra!», decía Isaías. La distribución actual de la tierra no se conforma con los principios de la justicia. Hemos de ocuparnos de la redención del proletariado. También debemos defender el sano feminismo, pidiendo para la mujer, fuera del hogar, donde se halla supeditada al varón, la igualdad de derechos con el hombre. Y, por último, tutelar a los niños que en la actualidad se hallan desamparados en su formación religiosa y científica y en su trabajo.

Termina D. Hernán Cortés elogiando un folleto del Sr. Martínez Collantes, que considera como un síntoma de la vitalidad de la Juventud Católica española.

#### Palabras de nuestro Presidente.

El Sr. HERRERA dice que la conferencia de D. Hernán Cortés ha sido muy in-

teressante por las materias tratadas, y que cambios de impresiones como este sería de desear se verificasen con alguna frecuencia. A este efecto invita al Consiliario de la Juventud Católica Española a asistir a nuestros Círculos de Estudios.

Entre los puntos de mayor interés expuestos en la conferencia, resalta el de la formación de los Consiliarios, porque uno de los mayores obstáculos con que tropieza el movimiento de Juventudes es la falta de preparación del clero. Con este asunto se relaciona estrechamente el problema de la penuria económica que sufre el clero español, que debe ser objeto de viva atención por los Propagandistas. El Debate intensificará, con la aprobación que ya ha obtenido del Cardenal Primado, una campaña encaminada a la mejora económica del clero rural.

Otra de las materias interesantes tratadas por D. Hernán Cortés, es la del pacifismo y las relaciones internacionales con los católicos. Los católicos alemanes han enarbolado la bandera pacifista. En el Congreso de los intelectuales alemanes y austriacos del verano último, Mons. Seippel defendió un pacifismo razonable, y con posterioridad el mismo excanciller de Austria insistió en estas ideas en la revista alemana *Occidente*.

Finalmente, la cuestión social debe ser otra de nuestras grandes preocupaciones. En este mismo Círculo de Estudios se tratarán los problemas sociales que las circunstancias presentes ponen otra vez sobre el tapete en Europa. Como síntomas denotadores del peligro social, pueden registrarse entre los hechos más recientes, el triunfo de 28 diputados comunistas en Checoeslovaquia, la unión del partido liberal con el partido socialista en Bélgica, el aumento de los comunistas en Berlín, y la desoladora pastoral del Arzobispo de París, en la que el purpurado francés se manifiesta desesperanzado ante el porvenir religioso de Francia, y no oculta su temor por el recrudescimiento del comunismo en su patria.

El problema social está contenido, pero puede producir conflictos más graves, así que cambien las circunstancias políticas. La mentalidad de las masas sindicalistas subsiste, y está pronta a manifestarse en hechos. Barcelona posee hoy un fondo comunista como hace años. Y el hecho de que ahora que tenemos las manos libres, no hagamos los católicos una política de justicia social, tiene que dar al pueblo la sensación de que sólo acudimos en su defensa cuando sus organizaciones suponen para nosotros una amenaza.

El Sr. PANDO indica que uno de los medios para esa política social de mejora de las clases humildes, puede ser la reforma de los tributos, de la que tanto se habla en estos momentos. Defiende el impuesto progresivo.

El Sr. PASCUAL DODERO anuncia que pronto podrá informar acerca del estado del catastro, base de una tributación justa.

El Sr. TORRE DE RODAS invita a D. Hernán Cortés a que concrete algo más acerca de qué soluciones puede defender la Juventud Católica en cuanto al problema social, y el Sr. CORTÉS manifiesta que en sus aspectos económico y político la cuestión social es una cuestión secundaria para la Iglesia, que sólo busca las almas.

Son, a veces, tan grandes las injusticias que hay que huir de que se pueda creer que la Iglesia y sus obras se olvidan del problema social. La misma predicación pone en un conflicto en ocasiones, al sacerdote que o traiciona a los humildes no diciendo nada de esas injusticias o condena a los mismos elementos

que le llevan a predicar. En un pueblo próximo a Madrid los obreros perdieron una huelga que plantearon para obtener de los dueños de las fincas que se les diese patatas y agua, en vez de pan y agua. Y como este ejemplo podrían citarse otros.

El Sr. PASCUAL DODERO llama la atención sobre los diferentes aspectos que ofrece el problema agrario según las regiones. En Levante es un problema de capitales, mientras que en Extremadura es un problema de salarios.

#### El nuevo Embajador de Alemania.

El Sr. HERRERA se ocupa del nombramiento de Embajador de Alemania en Madrid a favor del Conde de Welczek. Cuando vino el otro Embajador los católicos alemanes vieron con sorpresa que el Embajador fuese un protestante y no un católico. Era además el primer Embajador protestante que se enviaba a España. En seguida comenzaron a actuar cerca de las autoridades de Berlín para que se rectificare en el pervenir esta política.

Averiguaron entonces, que actuaba cerca del Ministerio de Negocios Extranjeros una Liga protestante cuya influencia es decisiva en el nombramiento del personal diplomático.

Los católicos consiguieron que les fuera aceptada una lista de candidatos a Embajadores. En ella figuraba el Conde de Welczek que, primeramente, fué nombrado para Bucarest y, ahora, lo ha sido para la embajada de Madrid. Es íntimo amigo del Dr. Froberger.

El que hasta ahora ha desempeñado el cargo procedió con gran tacto y discreción y ha tenido con los católicos muchas atenciones. Es un protestante moderado y nos ha dicho que pertenece al Centro Católico.

El cambio de personas tiene importancia para nosotros. Puede darnos el Conde de Welczek facilidades para nuestras colonias de estudios veraniegas en Alemania. El mundo diplomático está algo olvidado y convendría mucho que procurásemos tener relaciones afectuosas con los representantes extranjeros.

#### Sesión del 26 de noviembre.

La preside el Sr. HERRERA y asisten los Sres. AGUIRRE, ALARCÓN, ALEGRIA, ALMAZÁN, ARIÑO, BOSCH-MARÍN, SANTOS, CERVERA, EGUÍA, ESPINOSA, HERRERO (don Ricardo), JARDÓN, LARRAZ, LUIS (D. Rafael), MARÍN, MARTÍN-SÁNCHEZ, OREJA ELÓSEGUI, PANDO, SAUTU (D. Ignacio), SISO CAVERO, SOLANA, SUQUÍA, TORRE DE RODAS y ZULUETA.

#### Asuntos de la semana.

*Juventudes Católicas*.—El Sr. MARTÍN-SÁNCHEZ muestra un cuadro sinóptico editado por la J. C. de Valencia, y añade que el Sr. Barrachina ha consagrado un número de *El Pueblo Obrero*, órgano de la Confederación de Obreros Católicos de Levante, al movimiento de las Juventudes.

*Estudiantes Católicos*.—El Sr. ESPINOSA se ocupa de los disturbios que acompañan las oposiciones a cátedras y se refiere concretamente a las de Derecho Penal en la Universidad de Madrid. Los estudiantes católicos son enemigos de todo género de coacciones sobre los

Tribunales pero tampoco pueden dejar el campo libre a los elementos de la izquierda. Los estudiantes católicos intervendrán si es preciso para neutralizar la acción de los demás y evitar la coacción sobre los jueces.

Las noticias de la Confederación son buenas. La Federación de Zaragoza ha reorganizado sus secciones. Trata de organizar Federaciones en Huesca y en Teruel; la de Sevilla prepondera en la Universidad, donde tiene ya su domicilio; la de Barcelona reanuda sus trabajos; la de Valladolid editará las actas de la Asamblea Confederal y la de Madrid prosigue su labor, aunque tropieza con dificultades económicas.

El Sr. ALBGRÍA da cuenta del ofrecimiento hecho a la Casa del Estudiante por el Centro de intercambio cultural germano-hispano de dar clase gratuita de alemán a cambio de local para la Sociedad.

El Sr. HERRERA indica que según sus informes, que pueden ser objeto de comprobación, tal centro existe sólo para fines de propaganda alemana y es ajeno a toda confesionalidad.

El Sr. AGUIRRE refiere que una Comisión del preparatorio de Filosofía y Letras ha visitado al Sr. Carracedo para hablarle de las pésimas condiciones de las aulas y que fué mal recibida por el Rector. Se ha redactado una instancia con las mejoras que se conceptúan indispensables; pero los estudiantes no confederados ofrecen una gran resistencia pasiva. Hay, por ejemplo, en la clase de Literatura 180 alumnos y sólo han firmado sesenta.

El Sr. HERRERA dice que en la primera quincena de febrero vendrá a Madrid una tuna de Compostela, integrada como todas la de esa ciudad únicamente por estudiantes, y el Sr. ESINOSA manifiesta que la tuna será recibida por la Confederación, si bien el criterio de la Confederación es opuesto a tales excursiones que producen siempre un desnivel económico así en los que llegan como en quien los recibe.

#### El comunismo. Tres hechos recientes.

El Sr. LUIS (R.) habla acerca de la situación actual del comunismo y dice que la presión de Rusia se ha sentido en estos últimos meses más bien en el terreno internacional salvo en lo que se refiere a los asuntos de China donde la actividad de los comunistas se manifiesta muy intensamente, tanto en los disturbios de Shangai como en las luchas que sostienen los generales.

Merece especial mención el viaje de Chicherin que ha visitado a los ministros de Negocios Extranjeros de Polonia y Alemania y se prepara a conferenciar con Briand en París. Este viaje, que se debe principalmente a la firma del tratado de Locarno, ha sacado a Rusia del aislamiento internacional en que vivía desde 1918.

En el terreno de la propaganda y de

la acción revolucionaria el hecho más saliente es la aptitud adoptada por Inglaterra, cuyos gobernantes han tenido siempre sumo cuidado en evitar todo acto que pudiera aparecer contrario a las libertades de palabra y de prensa, que ahora aparece decidida a reprimir enérgicamente toda propaganda sediciosa. El hecho que ha determinado las severas medidas recientemente adoptadas, ha sido la propaganda realizada entre los soldados ingleses que estaban de maniobras. Los jefes del comunismo han sido condenados a penas que varían entre un año y seis meses de cárcel.

También empiezan a llegar, aunque con dificultad por la situación de aquellos países, malas noticias de Bulgaria, donde ha habido nuevos atentados al parecer organizados por los comunistas, que han hecho frente a la policía cuando ésta iba a detenerlos.

Por último, hay que hacer notar la victoria de los comunistas en Checoslovaquia, donde han conseguido 931.000 votos y tienen 41 diputados constituyendo el segundo grupo de la Cámara. Es verdad que los comunistas ven facilitada su tarea por carecer de las dificultades de raza y de lengua con que tropiezan los demás partidos.

Por último, para hacer ver los estragos que sigue causando la propaganda comunista cita una entrevista concedida recientemente por el Cardenal Dubois a un periodista belga en la que el ilustre purpurado se queja de la situación moral del pueblo en Francia y prevee las mayores catástrofes para dentro de diez años si no se acude con tiempo a atajar el mal.

#### Propaganda social de altura.

El Sr. HERRERA dice que el estado del comunismo en Europa que acaba de resumir el Sr. LUIS invita a pensar seriamente en la oportunidad de promover una campaña de propaganda social. Parece que el espíritu público se halla más dispuesto para recibirla, lo que se manifiesta en la preocupación de las gentes, por un problema que, lejos de haber desaparecido, advierten que se empeora con el tiempo. Lo mejor sería empezar la acción social con una campaña de altura, como, por ejemplo, una semana social en la que tomaran parte personas especializadas. Luego con el ánimo ya más caldeado sería el momento de acometer las reformas concretas.

El local de esos actos podría ser la Academia de Jurisprudencia, tribuna neutral y de prestigio. Pide la opinión del Círculo.

El Sr. MEDINA TOGORES cree muy conveniente el principio de esa campaña y opina que mejor que una semana de discursos sería una propaganda más espaciada, y respecto al local prefiere un teatro.

El Sr. HERRERA se hace cargo de esas opiniones, e insistiendo en su plan dice que los temas habrán de ser muy concretos, e invita a los Propagandistas a que

piensen en cuáles podrían ser éstos, y en los nombres de los oradores.

Sobre ambos extremos se delibera algún tiempo.

#### Sindicalismo fascista.

Sigue su curso de conferencias el señor MARTÍN-SANCHA.

El sindicalismo fascista se nos presenta como un fenómeno único; teníamos un sindicalismo orientado en los diferentes matices sociales, pero ninguno que naciera a la vida pública como este partido, con ideal nacionalista y que a la vez organizase profesionalmente a las clases obreras. Yo le estudiaré recurriendo a fuentes originales: sus propios Estatutos.

Ante todo estudiemos su *Cuerpo*. Está organizado en la siguiente forma: En cada Ayuntamiento, con obreros o trabajadores en general de una misma profesión, se constituye un *Sindicato comunal*; éstos se unen formando un *Sindicato provincial*. Los Sindicatos provinciales afectos a una misma industria se reúnen formando lo que llaman una *Corporación provincial*. Así que una de estas corporaciones la formarán: los Sindicatos de ingenieros, los Sindicatos de empleados administrativos, los de obreros, etc., y esa será la *corporación de la industria* correspondiente. Las corporaciones provinciales se unen luego, formando una *Corporación nacional*, y, por último, todas las corporaciones se reúnen formando la *Confederación nacional de las Corporaciones sindicales fascistas*, cuya insignia y cuyo lema es una silueta de Italia, no sin incluir en ella la costa dálmata, la «azul», Córcega y algunos otros territorios *irredentados* todavía... Hay también una organización geográfica. Las Corporaciones provinciales forman Federaciones provinciales de Corporaciones, con fines administrativos y de mutuo acuerdo.

La dirección de la Confederación corresponde elegirla a los Congresos generales, que se reúnen cada dos años; el último celebrado fué en noviembre de 1924. Este Congreso elige al *Presidente* de la «Confederación nacional de las Corporaciones fascistas», y este presidente puede decirse que es rey absoluto, y lo vamos a ver. El presidente de la Confederación nombra el secretario general de la Confederación nacional, los secretarios de las Corporaciones y los de las Federaciones provinciales. El Consejo nacional está constituido por el presidente, el secretario general, los secretarios de las Corporaciones nacionales y los de las Federaciones provinciales; o sea, que está constituido por todos los que ha nombrado el presidente. El Directorio, especie de Comisión permanente del Consejo nacional, está compuesto del presidente, del secretario general y de los secretarios de las Corporaciones nacionales; es decir, de los mismos elementos del otro, quitando sólo los secretarios de las Federaciones provinciales. Todos los demás órganos de

dirección los nombra, pues, el presidente de la misma Confederación.

A este Cuerpo, ¿qué espíritu le dan? Para verlo vamos a recurrir a los mismos Estatutos. El fin que la Confederación persigue es «agrupar bajo el símbolo de la bandera de Italia los ciudadanos que trabajen en cualquier campo». «No pueden formar parte de esta Confederación aquellos que no contribuyen directamente con el brazo o con la inteligencia a las empresas productivas. Persiguen entre otros fines los generales de mejora profesional. No usan jamás la palabra *patrono*, sino la de *dador de trabajo*.

¿Qué tesis sostienen en el campo social? Los primeros fundamentos están contenidos en el artículo 5.º del Estatuto general de la Confederación, los cuales a) reconocen las clases como indispensables para la división del trabajo; en consecuencia, reconocen las rivalidades posibles de las clases, pero dan una explicación, que es, sin duda, más agradable que la del socialismo, al decir b) «que no hay luchas de clases, sino de capacidades; de quienes pierden y ganan capacidad para ejercer la dirección. El órgano de cada categoría es el Sindicato, y, como tal: c) consideran el Sindicato indispensable de la producción. El desarrollo de ésta es el fin común de todas las clases y así se incorpora este fin común a la nación, que es la *síntesis suprema*. Tienen, pues, un credo que pudiéramos decir filosófico: la Nación. Un credo social que tiene como primer artículo el que la *propiedad es una función social*. Lo encontramos clarísimo en el artículo 8.º... Otro artículo de su credo social, es el *fin común de las clases*.

El Presidente de la Confederación es Eduardo Rossoni, diputado fascista, que pasó seis años emigrado en los Estados Unidos y fué a su regreso uno de los intervencionistas más decididos. Al acabar la guerra se separó del socialismo, donde había sido compañero de Mussolini y en unión del cual tomó parte en la ocupación de las fábricas. Mussolini y él fueron rivales al principio, porque Rossoni quería organizar los Sindicatos y Mussolini se oponía. Se pusieron de acuerdo y ahora son buenos amigos. El fundó el primer sindicato fascista.

Pregunté a Rossoni si podía darme siquiera un esbozo de lo que sería la Sociedad, tal como la conciben y me dijo que él fué siempre antiprofeta; esto obedece a una razón anterior, porque es que no saben lo que será. Le pregunté también una opinión sobre los sindicatos católicos y me dijo que en realidad los Sindicatos católicos se habían hecho siervos del partido popular y que ellos eran los que tenían la verdadera representación de los obreros católicos en su seno. Me dijo una vez el Secretario general: «nosotros cuando tenemos que hacer funerales por compañeros muertos, vamos a la Iglesia Católica, porque es la religión de Italia» y cuando celebraron el «aniversario de Roma (21 de

abril), tuvieron un solemnisimo funeral y al comentario dijo que lo celebraron en el rito nacional».

No quiso ir Mussolini a inaugurar el último Congreso, porque no sabía lo que iba a resultar de él, pero fué a clausurarle y dijo lo siguiente:

«El sindicalismo fascista no se encasilla en dogma. En cada momento es lo que es». No les importa contradecirse con lo que han dicho antes; el fascismo es una cosa muy oportunista, muy del momento.

El sindicalismo fascista ha penetrado mucho más en el campo que en la industria; en el campo ha acabado con las organizaciones blancas. Para introducirse en la agricultura se apoderó de la Confederación de Agricultores, y tiene en sus manos todas las organizaciones de algún interés o importancia. Pero le ha costado gran esfuerzo entrar en la organización de la industria, y tiene poco éxito. Ese ejemplo nos lo dan las fábricas del Norte, Milán, Turín...

Un dato elocuente es la elección de la FIAT, que no sólo es fábrica de automóviles, sino además fábrica siderúrgica. La *Fiat* no admite ningún Sindicato en su fábrica. Organiza, en cada uno de sus Centros, elecciones periódicas para designar las comisiones de los obreros que han de representarlos en todas las resoluciones. Se celebraron elecciones el 24 de marzo. Estaba yo en Turín, y el resultado fué el siguiente: un triunfo de los comunistas, en segundo lugar los socialistas, y con un décimo o menos de los votos de aquéllos los fascistas.

A pesar de esa poca fuerza en la industria, han llegado a un acuerdo la Confederación general de la Industria (patronal), en el que la Confederal general reconoce a los Sindicatos fascistas la representación de los obreros. Este es el resultado de la labor de la política fascista para salvar a sus Sindicatos de la industria.

El Sr. HERRERA anuncia la próxima reunión del Consejo de la A. C. N. de P., y que el 8 de los corrientes se verificará en la Nunciatura la tercera imposición de insignias al Centro de Madrid.

## CENTRO DE SALAMANCA

Después del verano celebró su primera reunión el día 2 de octubre con asistencia de todos los socios.

En dicho día el Sr. ALBERTOS hace un breve resumen de la Asamblea de Loyola, de la Peregrinación a Roma y del viaje al extranjero que realizaron el Presidente y varios propagandistas.

Se acuerda tratar principalmente de las siguientes materias: Encíclicas de León XIII, temas relacionados con el Estatuto municipal, Estudiantes Católicos y Juventudes Católicas, algún asunto

(Sigue al final de la 3.ª columna.)

## NOTICIAS

El Sr. Cervera se encuentra en Villamartín (Cádiz) con su familia.

—El Sr. Vilallonga está de paso en Madrid. Proseguirá su viaje a Sevilla.

—El Barón de Benasque ha regresado de Arnedo (Logroño).

—Los Sres. Beláustegui y Moreno Ortega (D. Fernando) han pronunciado conferencias sobre los Ejercicios Espirituales en la Parroquia de San Jerónimo.

—Desde Cádiz se ha trasladado a Jerez para pasar las fiestas de Navidad el Secretario del Centro de Cádiz D. José María Pemán.

—Ha regresado a Cádiz de su excursión por Francia e Italia D. Augusto Conte.

to de Apologética, Balmes y Felipe II; esto último, teniendo en cuenta el próximo centenario de su nacimiento.

Los Círculos se ha celebrado sin interrupción hasta el presente, con una asistencia muy asidua y algunos oyentes. A casi todas las reuniones ha asistido el P. Luis Herrera S. J., siendo un día honrado el Círculo por D. Indalecio Abril, que dirigió palabras de entusiasmo a los asistentes.

El Sr. CUESTA ha tratado con toda extensión la Encíclica *Libertas* durante los meses de octubre y noviembre.

El Sr. REDONDO, elegido presidente de la Federación de EE. CC., expuso en un Círculo la labor a desarrollar por dicha asociación, en vista de las circunstancias del presente.

El Sr. ISCAR, que asistió a la IV Asamblea confederal de EE. CC., dió cuenta en una reunión de la labor seria, realizada en Valladolid y del entusiasmo allí reinante. Dicho Sr. Iscar es vocal de la Junta Suprema.

El Sr. ALBERTOS ha dado a conocer en varios Círculos el interesante folleto *La Juventud Católica y La Acción política*, de Giovanni Hoyois.

El Sr. HUEBRA, nuevo miembro del Centro de Salamanca, ha empezado a exponer la materia de las relaciones de la Iglesia y el Estado, al mismo tiempo que el Sr. Portillo, oyente desde hace muy pocos días estudia la Encíclica *Immortale Dei*.

El Sr. DURÁN en el último Círculo de noviembre, hizo un resumen de la pastoral del Sr. Obispo de Madrid-Alcalá, sobre la J. C.

En la actualidad se ocupan los señores REDONDO y ALBERTOS de los Estatutos del Centro diocesano de A. C. de Oviedo, y la Pastoral que con motivo del mismo escribió su Prelado, para ver la posibilidad y conveniencia de hacer algo parecido en Salamanca y hacer frente con ello a la falta de local con que luchan las diferentes obras de los católicos en esta población.